

IMPORTANTE: Las siguientes páginas forman parte del temario para oposiciones de Educación Secundaria en la especialidad de Geografía e Historia de la página <http://historiaencomentarios.com>. En ese sitio encontrarás otros materiales útiles para el estudio de la prueba.

TEMA 42 | IMPERIALISMO Y EXPANSIÓN COLONIAL. LOS CONFLICTOS INTERNACIONALES ANTES DE 1914

ESQUEMA

1. Introducción.
2. Teorías sobre el imperialismo.
 - Cuatro variables del fenómeno imperialista.
 - El término “imperialismo” y su contexto.
 - Enfoques ideológicos del imperialismo.
 - Imperialismo y colonialismo.
 - Tipos de colonización.
3. Las zonas de ocupación y la Conferencia de Berlín.
 - Las grandes áreas de expansión occidentales.
 - La Conferencia de Berlín.
4. Las potencias imperialistas.
 - Gran Bretaña.
 - Francia.
 - Rusia.
 - Italia y Alemania.
 - El caso de Bélgica, Holanda y Portugal.
 - EE.UU. y Japón.
5. Los conflictos internacionales.
 - La naturaleza de la política internacional antes de la Gran Guerra.
 - Conflictos generales.
 - Conflictos particulares
6. Conclusiones.

1. INTRODUCCIÓN.

Como ocurre con frecuencia en la historia, para llegar a comprender en su totalidad un fenómeno planteado y desarrollado en un momento concreto, hay que dar marcha atrás en el tiempo y buscar las claves que lo han propiciado e impulsado.

- Esto ocurre, sin duda, en el proceso de expansión europea que se pone en marcha en torno a 1880.
- En este caso, esa marcha atrás nos sitúa en el inicio de los años setenta, en ese momento histórico que marca el comienzo de una nueva época para el mundo occidental:

- En líneas generales, cabe afirmar que entre esa fecha (1870-1871) y el comienzo de la I Guerra Mundial (1914-1918), el continente europeo alcanzó su máxima plenitud en todos los sentidos.
 - En el terreno político, se había dado fin al ciclo de las revoluciones liberales y burguesas, aspirándose, por el momento, a consolidar la estabilidad conseguida.
 - Antes de iniciarse un nuevo proceso reivindicativo, protagonizado en este caso por el proletariado.
 - En el económico, se disfrutaba de los beneficios de haber iniciado en su seno un proceso de industrialización, conocido como "segunda revolución industrial".
 - Estrechamente ligado a esta, se produjo un espectacular desarrollo de la ciencia y de la técnica, posibilitado por una investigación sistemática y en profundidad.
 - Esto sirvió a su vez de base y de apoyo para seguir avanzando en el camino del desarrollo y el progreso.
 - Finalmente, también el nivel alcanzado por la cultura y la civilización en Europa fue importante, como consecuencia del proceso de evolución y maduración iniciado a comienzos del XIX.
- Por todo ello, el europeo se sentía orgulloso de sí mismo y del marco en el que se desarrollaba su existencia.
 - Es más, se sentía superior a los habitantes de otros continentes y a los hombres de otras razas.
 - En cierta manera, quería transmitirles todo aquello que considera un triunfo de su civilización.
 - Al tiempo que se veía presionado por una serie de circunstancias de tipo político o estratégico y económico que surgieron como consecuencia del desarrollo.
 - La unión de estos dos factores desembocó en el fenómeno del expansionismo europeo, que tuvo consecuencias tan trascendentales y negativas para la propia estabilidad de Europa.
 - Con el dominio sobre amplios territorios de ultramar, los países europeos no hicieron más que trasladar y agudizar las tensiones existentes en su propio suelo.
 - El afán de no quedar rezagado, perdiendo por tanto una parte de protagonismo, llevó a todos estos países a iniciar una auténtica carrera expansionista.
 - A esta se unieron, a partir de 1894, los Estados Unidos y Japón.
 - Por todo ello, el inicial colonialismo europeo derivó hacia un auténtico imperialismo que, en definitiva, marcó el principio del fin de la hegemonía europea.
 - En resumen, el imperialismo se puede considerar como un fenómeno histórico propiciado por la relación de las grandes potencias con aquellos Estados o zonas menos desarrolladas, ya sea bajo dominio económico o militar.

- La fase de la expansión colonial que se inició en los años setenta llegando hasta vísperas de la contienda mundial constituye el periodo de máxima hegemonía europea.

2. TEORÍAS SOBRE EL IMPERIALISMO.

En términos generales, las corrientes de análisis sobre el fenómeno imperialista pueden agruparse en torno a cuatro variables.

- La primera sitúa el énfasis en los aspectos económicos del imperialismo y comprende tanto la posición liberal como la marxista.
 - Consecuencia de la crisis de 1873: medidas proteccionistas, necesidad de mercados y de materias primas.
 - Segunda revolución industrial.
 - Mejoras tecnológicas.
 - Campo de la agricultura: propiedad y fertilizantes.
 - Campo de los transportes: auge del ferrocarril.
 - Campo industrial: electricidad, petróleo y siderurgia.
 - Excedentes de producción.
 - Objección: la expansión colonial no es siempre rentable.
- La segunda conecta el imperialismo con un complejo ideológico que vincula lo que supone que son actitudes básicas del ser humano.
 - El afán de dominio y la lucha por la supervivencia sustentados por teorías sobre biología, superioridad racial, valores éticos y normas estéticas.
- La tercera se sustenta en consideraciones militares y estratégicas ligadas al conjunto de teorías y prácticas comprendidas bajo la noción de “geopolítica”.
- La cuarta es puramente ideológica y cultural, y posee connotaciones de tipo mesiánico fundadas en creencias como el providencialismo político, la superioridad de una determinada civilización, la conversión religiosa...

Para la mejor comprensión de este fenómeno, es preciso considerar brevemente el momento histórico de aparición del término “imperialismo”.

- La tradición milenaria de “imperio” se ve ampliada a mediados del siglo XIX con nuevas dimensiones.
 - Su primera asociación terminológica se da en Francia con los partidarios del “bonapartismo”; un régimen imperial que se reanuda con el Segundo Imperio de Napoleón III.
 - Las connotaciones se extienden a los defensores del viejo imperio alemán.
 - La versión más precisa se produce en Gran Bretaña, hacia 1850, donde el imperialismo designa al régimen de Luis Napoleón, fundado en la “gloria nacional” y el prestigio militar.
 - Pasados veinte años empieza a aplicarse en la propia Gran Bretaña para señalar sus lazos con el imperio de que es titular:
 - Gladstone, desde el liberalismo, se opone a la política colonial de Disraeli y la descalifica como “imperialista”.

- El significado del término evoluciona entre los propios liberales británicos -Salisbury, Chamberlain- y adquiere connotaciones más complejas, entendiendo que el imperio es un marco de difusión de valores superiores ligada a un humanismo genérico que lo convierte en una cosa admirable.

Enfoques ideológicos del imperialismo.

- Las características de la guerra Anglo-Bóer (1899-1902) determinaron la primera inflexión crítica hacia una nueva percepción del imperialismo: *Imperialism – A Study* (1902) de John Hobson.
 - Desplazado al escenario de la contienda, observa los efectos de la política imperialista sobre el terreno y esboza sus primeras reflexiones.
 - En su búsqueda de los fundamentos que expliquen el imperialismo, adopta una perspectiva que asocia elementos ideológicos - nacionalismo expansionista y patrioterico, teorías de la superioridad civilizatoria, mesianismo religioso y humanitario- con otros de índole económica.
 - Ese conjunto de ideas cristalizó en la denominada “teoría económica del imperialismo”, regida por la idea de que el desarrollo del capitalismo alcanzaría, más tarde o más temprano, una especie de barrera natural insuperable.
 - Para Hobson la empresa del imperialismo, con sus connotaciones de prestigio nacional y militar a ultranza, es económicamente ruinosa y políticamente peligrosa.
- La adquisición de territorios está cargada de simbolismo, en tanto que expresa el deseo de pasar de ser “sólo” una potencia europea a constituirse en gran “potencia mundial”.
 - No se busca tanto el rendimiento de las colonias, ventajas económicas en una concurrencia mundial por mercados y recursos, como la obtención de posiciones estratégicas.
 - La potencia imperialista proyecta sobre sí misma una adaptación espuria del darwinismo (*survival of the fittest* dentro de la *struggle for life*).
 - Adquiere resonancias filosóficas en la obra de Rudyard Kipling, autor de la visión que considera que el imperialismo es la pesada, heroica y gloriosa “carga del hombre blanco”.
 - O de Friedrich Nietzsche con la consideración de algunos individuos -y pueblos- como “naturalmente” esclavos o señores.
 - Esta idea alcanzó su elaboración más sistemática y radical en la obra de Houston Stewart Chamberlain.
 - Los escritos, discursos y panfletos de la época están impregnados de este espíritu que todo el mundo considera inocuo y legítimo (Jacob Burckhardt, Max Weber, Friedrich Naumann, Jules Ferry...).
 - Este clima general presente en buena parte del pensamiento político europeo suscitó fuertes tendencias hacia el irracionalismo, el biologismo y el autoritarismo.

- Primera etapa de las visiones marxistas del imperialismo.
 - La visión marxista del imperialismo es consecuencia directa del funcionamiento y la evolución del capitalismo.
 - En consecuencia, sus estudios se dirigen a analizar el capitalismo como proceso que, en su desarrollo, engendra sus propias contradicciones.
 - Una parte de los enfoques marxistas se centran en estudiar las causas del imperialismo; otra se fija más en sus consecuencias, si bien ambas son complementarias.
 - Para un sector del marxismo, la causa corriente del imperialismo se basa en el concepto de "capital financiero".
 - La obra más característica del marxismo al respecto es *El Imperialismo, etapa superior del Capitalismo*.
 - En ella Lenin relaciona el fenómeno colonial con la necesidad ineludible de invertir en los territorios de ultramar los excedentes de capital.
- Concluida la Primera Guerra Mundial, surge la obra del austriaco Joseph A. Schumpeter, que emprende una sociología del imperialismo desvinculando por primera vez a este del capitalismo.
 - En el imperialismo encontramos impulsos que no se corresponden con el espíritu de cálculo racional propio del capitalismo; subyacen en él componentes tan atávicos como el deseo de dominio, el afán de victoria, el instinto bélico...
 - Sostiene que las fuerzas motoras del imperialismo corren a la par con los valores e intereses de la sociedad que lo sustenta.
 - Define así el imperialismo: "propensión, sin objetivo, por parte de un Estado, a la expansión violenta ilimitada".

Imperialismo y colonialismo.

- El movimiento colonialista, desarrollado desde el siglo XVI de manera discontinua, comienza en América y en los establecimientos, costeros en su mayoría, de África y Asia.
- La situación general del siglo XIX presenta un panorama claramente distinto: un mundo sometido a un proceso de aceleración insólita hasta entonces.
 - Una clave de este fenómeno fue el ingente crecimiento demográfico que se produjo en la población europea entre 1850 y 1900, con una tasa del 50%.
 - Causas del crecimiento demográfico:
 - Avances en la agricultura.
 - Mejora en la alimentación.
 - Mejora en las condiciones sanitarias y en la higiene.
 - Nuevas redes de comercio y mejores transportes.
 - Relativa tranquilidad internacional.
 - Medidas y legislaciones sociales.
 - Explicación del proceso de transición demográfica en sus inicios.
 - Dar salida a la superpoblación de la metrópoli.
 - La emigración.
 - La teoría de Malthus y su práctica entre la burguesía.

- Esto vino acompañado de una sensación de optimismo y omnipotencia generalizados en las poblaciones nacionales, que consideraban estas empresas como una especie de expresión de la innata superioridad propia.

Tipos de colonización.

- Otra realidad a tener en cuenta es que la colonización se plasmó en realidades tan diferentes como diferentes fueron sus motivaciones.
 - La tipología colonial llegó a ser extremadamente variada, aunque aquí nos vamos a ceñir a las más frecuentes.
 - La colonia en el sentido más estricto del término es aquel territorio en el que se implanta el gobierno y administración de una potencia occidental.
 - Este gobierno actúa sobre la población nativa, a la que somete totalmente (caso de la India).
 - Las bases económicas se establecen en grandes y lejanos países a los que controlan económicamente, pero no políticamente.
 - Los mejores ejemplos al respecto los encontramos en China, con bases como Macao o Hong-Kong.
 - Las colonias de poblamiento son aquellas a las que se trasladan importantes contingentes humanos desde la metrópoli.
 - Estos llevan su lengua, sus instituciones y su forma de vida, por lo que la colonia se convierte en un calco de la patria (caso de Argelia o Canadá).
 - Las bases de carácter estratégico son habitualmente pequeños enclaves destinados al mantenimiento de una guarnición militar.
 - Se basa en la importancia del lugar por sí mismo o por servir de control a las rutas comerciales (caso de Singapur o Gibraltar).
 - El protectorado se da en aquellos países donde existe de antiguo una estructura política y cultural, pero a los que se considera necesitados de ayuda por parte del país colonizador.
 - Este, a cambio, establece un control militar y una explotación económica (caso de Marruecos).
 - Además de todo eso, la presencia occidental se dejó sentir en otros continentes a través de unas vías de actuación menos visibles, pero de vital importancia:
 - A través del control económico ejercido sobre una nación, sin inmiscuirse en su actividad política y sin desplazar a él ni funcionarios ni militares (casos de China o Persia).
 - O bien mediante fuertes inversiones de capital que llegaron a dominar el panorama y que establecieron un auténtico imperialismo económico (caso de EE.UU. con América Latina).
 - Más tardíos en el tiempo fueron los mandatos, creados por la Sociedad de Naciones tras la I Guerra Mundial para administrar los

territorios que habían pertenecido a las potencias vencidas (caso de los Otomanos).

3. LAS ZONAS DE OCUPACIÓN Y LA CONFERENCIA DE BERLÍN.

Las dos grandes áreas de expansión occidental fueron Asia y África.

- La expansión por Asia y Extremo Oriente presentó, relativamente, pocas dificultades.
 - En este escenario las rutas del Índico cobraron gran importancia.
 - Mientras Francia extendía su dominio por el Sureste asiático, Gran Bretaña ocupaba Birmania y creaba un protectorado en Afganistán, con el que intentaba controlar y detener las apetencias rusas.
 - Con la presencia occidental en Asia fueron, sin embargo, dos imperios milenarios los que se vieron afectados en forma más espectacular e importante: China y Japón.
 - En ambos casos, la evolución de su propia historia se vio cortada radical y dramáticamente, iniciándose un nuevo periodo que en cada uno de los casos siguió un camino muy distinto.
 - En China, la situación llevó a extremos especialmente tensos, ocasionando una resistencia nacional que estalló por primera vez en las llamadas Guerras del Opio.
 - El definitivo advenimiento de la República en 1912 se debió a:
 - Los desordenes sociales y a la intervención extranjera durante el siglo XIX, hechos que erosionaron por completo a la estática e inamovible civilización.
 - Como a China, el encuentro de Japón con el mundo occidental en el siglo XIX fue traumático y forzado.
 - Sin embargo, su principal efecto no fue la descomposición, sino su crecimiento y desarrollo social, político y económico.
 - Una transformación previsible, al imponerse Occidente sobre una sociedad equilibrada y estable.
 - Sobre este desarrollo económico se edificó, a su vez, un patriotismo imperialista ávido de emular los avances europeos.
- Aproximadamente hasta la mitad del siglo XIX, la presencia europea en África se había limitado a enclaves costeros, algunos de ellos con varios siglos de existencia, como ocurría con las plazas portuguesas y españolas.
 - A partir de ese momento, la expansión colonial se intensificó, dando comienzo la ocupación del interior del continente.
 - Las vías de penetración fueron los grandes ríos:
 - Los belgas se expansionaron por el Congo.
 - Los franceses por el Senegal.

- Los ingleses por el Níger.
- La exploración inicial de aquellos territorios dio paso inmediatamente a la apropiación colonial de los mismos.
- El inicio de las rutas de penetración coincide con la conversión del Mediterráneo en un escenario de rivalidades, especialmente entre Francia e Inglaterra.
 - La tensión, ya de por si notable, aumentó con la apertura del Canal de Suez.
 - Gran Bretaña estaba interesada en el control del Mediterráneo Oriental, que le aseguraba su ruta hacia la India.
 - A su vez, esto le proporcionaba la ocasión de crear un eje continuo que uniese El Cairo con El Cabo.
 - Francia, desde sus iniciales bases de Argelia pretendía expansionarse por el noroeste africano, por lo que necesitaba establecer su control sobre el Mediterráneo Occidental.
 - Esa posición le hubiera permitido, asimismo, enlazar con sus posesiones en Senegal.
 - La creación de ejes continuos dará lugar a tensiones internacionales, cuyo momento más conflictivo fue Fashoda (1898).

La lucha por el dominio de África –el “reparto de África”, como se lo denomina habitualmente- dio origen a la Conferencia de Berlín, convocada por el canciller alemán Bismarck y celebrada el 15 de noviembre de 1884 y el 26 de febrero de 1885.

- Su objetivo era establecer “un espíritu de entendimiento mutuo” y un marco de actuación adecuado, tanto para los países interesados en la actuación africana como para el desarrollo moral y material de las comunidades autóctonas.
 - Un objetivo también fundamental de aquella reunión fue fijar una serie de normas que racionalizaran –al menos en teoría- las nuevas actuaciones que habían de completar la ocupación del continente.
- A ella asistieron las potencias europeas, y también el Imperio Otomano y los Estados Unidos.
- Los acuerdos adoptados para regular la presencia occidental en el continente africano, evidentemente dejaban fuera de esa regulación lo ya realizado, limitándose a establecer unas mínimas reglas del juego.
 - En sus conclusiones se contemplaban aspectos como la libertad de comercio en muy determinadas zonas, la neutralidad de ciertos territorios, la trata de esclavos o la regulación de navegación fluvial.
 - Con todo, los resultados de la Conferencia no se pueden calificar precisamente de positivos.
 - Uno de sus principios –el de la ocupación efectiva como base del derecho colonial- impulsó a las potencias a una loca carrera, que aceleró el reparto de África de forma incontrolada y arbitraria.
 - Además, en los acuerdos primaban por encima de cualquier otra consideración los intereses occidentales, que no

contemplaban en ningún momento a los pueblos y culturas africanas.

- No obstante, como consecuencia del ambiente creado por la Conferencia, se establecieron una serie de tratados mediante los cuales se superaba las diferencias surgidas entre las potencias.
- Ni la Conferencia de Berlín, ni otros acuerdos internacionales posteriores evitaron que el ambiente se fuera enrareciendo, hasta llegar a convertirse en uno de los factores determinantes del estallido de la I Guerra Mundial.

4. LAS POTENCIAS IMPERIALISTAS.

Al comenzar la gran época expansionista sobrevivían, disminuidos, aquellos viejos imperios que se situaron a la cabeza en otros momentos de la historia.

- Era el caso, fundamentalmente, de España, pero también de Portugal e incluso de Holanda.
- Por otro lado, se perfilaban ya los que serían grandes imperios, el británico y el francés, que aunque sufrieron pérdidas a finales del XVIII, se recuperaron con creces en la centuria siguiente.
- Finalmente, entre los nuevos imperios, estarían también aquellos que, por primera vez en su historia, se lanzaban a la aventura colonial: Bélgica, Alemania, Italia, Rusia, Estados Unidos y Japón.

Gran Bretaña.

- Puede parecer en cierto modo paradójico que el mayor imperio de la época se constituyera en torno a una isla de territorio tan limitado.
 - Sin embargo, su formación obedece a una política perfectamente calculada y llevada a la práctica de manera sistemática.
 - La colonización británica no se inició en esos momentos sino que, por el contrario, sus orígenes se remontan al siglo XVI, en dura competencia muchas veces con españoles y portugueses.
 - Su primer imperio colonial se centró en el espacio americano, perdiéndolo en su mayor parte como consecuencia de la independencia de los EE.UU. en el último tercio del siglo XVIII.
 - Sin embargo, Inglaterra no iba a aceptar indiferente este descalabro.
 - Casi inmediatamente comenzó a trazar nuevos puntos de referencia, que se convirtieron en el embrión de lo que sería su segundo y gran imperio colonial.
 - A lo largo del siglo XIX, Gran Bretaña actúa con una doble ventaja:
 - Abrió la marcha en el camino de la expansión colonial y al ser durante mucho tiempo la única potencia que se movía en ese terreno, pudo elegir sus zonas de interés.
 - El Imperio británico fue ante todo un imperio económico, es decir, no un imperio movido por fines económicos, sino fundado en el poderío económico.
 - Por todo ello, cuando en los años setenta se puso en marcha el proceso de la expansión europea, Inglaterra llevaba ya mucho camino recorrido.

- Había podido reservarse la mayor y mejor parte de los territorios, poseyendo un imperio enormemente dilatado y aún con posibilidades de crecimiento.
- Al inicio del último tercio del siglo XIX, los ingleses dominaban:
 - La parte oriental del Canadá.
 - Algunas islas antillanas.
 - Zonas de África Occidental (entre ellas Gambia y parte de Sudáfrica).
 - Importantes territorios en la India.
 - Una enorme región en Australia.
 - Numerosas islas y enclaves de carácter estratégico.
- A lo largo de los años siguientes, el Imperio británico continuó su desarrollo, hasta dominar la cuarta parte de las tierras del planeta.
 - Al mismo tiempo fue diseñando la tipología colonial en función de las características de los territorios ocupados y de sus propias necesidades.
 - Importantes contingentes de población se desplazaron para instalarse, fundamentalmente, en lugares donde los habitantes indígenas eran poco numerosos o fácilmente dominables.
 - Allí se establecieron colonias de poblamiento, de diseño absolutamente británico, en el que la población autóctona quedó suprimida o relegada por completo.
 - En otras regiones, donde no resultaba tan fácil o práctico llevar a cabo esta política, se pusieron en marcha auténticas colonias de explotación, basadas en sus posibilidades económicas.
- En Asia, su gran centro de acción fue, sin lugar a dudas, la India.
 - La presencia inglesa en aquellos territorios puede estructurarse en tres etapas perfectamente diferenciadas:
 - Una primera, hasta 1773, protagonizada por la Compañía de las Indias Orientales y de explotación colonial privada.
 - Una segunda, hasta 1858, época de un gobierno conjunto de la Compañía y la Corona.
 - Una tercera, hasta 1947, con gobierno exclusivo de la Corona.
 - El cambio de situación fue motivado por una sublevación protagonizada por los cipayos, lo que hizo ver al gobierno inglés la necesidad de un control más estricto.
 - Apareció entonces la figura del virrey, asistido por un consejo mixto de funcionarios británicos y magnates indígenas.
 - Sin embargo, el nacionalismo hindú fue una cuestión latente que llevó, desde las reformas administrativas (1920) a la independencia (1947).
 - Hacia mediados del siglo XIX, la presencia inglesa en la India era ya suficientemente importante: desde Delhi hasta Cachemira y desde Bengala hasta la baja Birmania.

- A partir de la reestructuración habida entonces, se completaron las conquistas, buscando, en gran medida, cerrar el paso a la expansión de otros países.
- Así, Beluchistán y Birmania sirvieron de barrera a las ambiciones rusas o francesas, respectivamente.
- En las dos últimas décadas del siglo XIX, Inglaterra se anexionó importantes y bien distribuidos territorios en el continente africano.
 - En él existía un importante enclave estratégico y político, con larga trayectoria histórica a sus espaldas: Egipto.
 - Como es sabido, era este un territorio sometido a la soberanía del Imperio Otomano, lo que había dado lugar en más de una ocasión a tensiones de carácter internacional.
 - En 1867 el entonces bajá de El Cairo protagonizó un golpe de Estado, rompiendo sus vínculos de dependencia con Estambul.
 - Su idea era convertir Egipto en un país moderno, dotado de infraestructura, desarrollado económicamente y con alto nivel cultural.
 - Para ello necesitaba aproximarse a los países occidentales, especialmente por la ayuda económica que necesitaba Egipto.
 - Francia fue la llamada a ejercer ese papel, dando esta colaboración algunos resultados positivos, como la construcción del Canal de Suez (1869).
 - En 1870 Francia sufría una importante derrota frente a Prusia, al tiempo que Egipto se veía impotente para hacer frente a sus deudas: había llegado la hora de Inglaterra.
 - La mayor parte de las acciones del canal pasaron a su poder, abriéndole con ello la ruta hacia la India.
 - Suez se convirtió a partir de ese momento en punto vital del Imperio británico, implantando un fuerte dominio económico sobre el país.
 - A su vez, el fracaso del intento nacionalista de 1881 le dio pie para establecer también la tutela política, poniendo en marcha un protectorado sobre Egipto.
 - Mientras los británicos afianzaban su control sobre Egipto, numerosos territorios de África pasaron a formar parte del Imperio: Sudán, Uganda, Kenia, Somalia, Rhodesia, Sudáfrica, Nigeria, Sierra Leona...
 - Poco a poco los británicos fueron cumpliendo su sueño de conectar sus territorios sudafricanos con Egipto, lo que les llevó a importantes roces con Francia.

Francia.

- Si hay un país que encarnaba el ambiente nacionalista e imperialista de la época, ese es Francia.
 - Al iniciarse la III República (1871), la presencia colonial de Francia se limitaba a enclaves pequeños y, sobre todo, dispersos.

- Algunas islas antillanas, parte de Guayana, Argelia, establecimientos en Senegal e Indochina, Camboya y Nueva Caledonia.
- Tomando estos como punto de partida, llegaría a formar un imperio de primerísimo importancia en el contexto internacional.
 - Para ello se conjugó la actividad de grupos colonizadores con el decidido apoyo de ciertos políticos, entre los que destaca la figura de Jules Ferry.
- A partir de 1880 se puso en marcha el proyecto expansionista francés.
 - El primer paso fue la expedición a Túnez, que acabó con la formación de un protectorado.
 - A continuación, Ferry se propuso completar el dominio sobre Indochina, iniciado en la época de Napoleón III.
 - Se conquistaba Hanoi y se constituía un protectorado sobre Annam y Tonkin.
 - En 1888 se constituyó la Unión General Indochina, a la que en 1896 se incorporó el territorio del Alto Laos.
 - Es entonces, como consecuencia del avance francés, cuando Gran Bretaña se anexiona Birmania.
 - Especie de estado-tapón para defensa de sus posesiones.
 - También fue Jules Ferry el que dio orden de actuar sobre Madagascar, obligando a su soberano, mediante la fuerza, a aceptar el protectorado de Francia.
 - La revuelta de 1896, de carácter nacionalista, fue la excusa aprovechada para convertir dicho protectorado en colonia.
 - Utilizando un sistema parecido, se consiguió también la base estratégica de Djibuti, en Somalia.
- Dado que el continente africano era el gran foco de interés de esos momentos, sobre él se proyectó también la ambición francesa, dando lugar a tensiones y conflictos con Gran Bretaña.
 - A la presencia en Argelia y Túnez, se unió de manera paulatina la penetración francesa en los oasis saharianos.
 - Mientras, por el río Senegal, se adentraban hacia el Sudán Occidental, conquistando la ciudad de Tombuctú en 1894.
 - Dos años antes habían conquistado el reino de Dahomey, en la zona del Golfo de Guinea.
 - Por tanto, estaba claro que el centro del Imperio francés se estructuraba en el noroeste de África.
 - Para completar su dominio tan solo faltaba Marruecos, país que se mantenía independiente, aunque muy influido económicamente por Francia.
 - Desde 1902, se inició una penetración pacífica, cuya consecuencia sería el establecimiento diez años más tarde de un protectorado compartido con España.

- Trazada ya la política colonial en ese espacio africano, quedaba por unir estos territorios con los que Francia poseía en la costa del Índico.
 - En este caso, el eje continuo de ocupación se trazaba de este a oeste del continente.
 - En dos ocasiones a lo largo de este proceso, la rivalidad con Inglaterra por sus respectivas áreas de influencia había quedado patente.
 - Esa tensión saltó definitivamente en 1898.
 - El eje El Cairo-El Cabo de Inglaterra y el eje Este-Oeste de Francia por fuerza tenían que entrar en colisión en algún momento.
 - En 1895, una expedición oficial dirigida por Marchand había partido del Congo, tomando posesión tres años más tarde de Fashoda, en el curso superior del Nilo.
 - Esta fue la primera ocasión en que Inglaterra vio seriamente amenazado su sueño imperial.
 - El ejército colonial británico, comandado por Kitchener, exigió a Marchand la evacuación de Fashoda.
 - Tras un momento en que la política internacional se vio abocada a una crítica situación, Inglaterra impuso su criterio.
 - Al comenzar el siglo XX Francia se había convertido en una de las primeras potencias coloniales, dominando unos territorios catorce veces más extenso que la metrópoli.
 - Este imperio francés mantuvo unas características propias que lo personalizaban fuertemente.
 - Francia era, dentro del continente europeo, el país donde menos se había dejado sentir la presión demográfica, debido a la temprana implantación de las normas de control.
 - Esta situación le impedía crear colonias de poblamiento al modo británico.
 - Incluso los contingentes de población que se enviaron a lugares clave, como Túnez o Argelia eran relativamente pequeños.
 - En contrapartida, la política de afrancesamiento de aquellos territorios fue importante y activa.
 - A través de escuelas y misiones, difundieron su lengua, cultura, religión y forma de vida, constituyendo el legado más importante del colonialismo francés.
 - Contrariamente a lo que ocurrió en el caso de Inglaterra, para Francia su Imperio no resultó rentable, pero constituyó su mayor orgullo.

Rusia.

- Durante buena parte del siglo XIX, el expansionismo ruso había tenido como objetivo primordial los Balcanes y el Mediterráneo Oriental, buscando siempre una necesaria salida al mar.

- Esta política se convirtió en objetivo prioritario durante el reinado del zar Nicolás I, hasta que la guerra de Crimen (1853-1856) puso fin, momentáneamente a estas ambiciones.
- Las potencias europeas, en términos generales, eran contrarias a que Rusia alcanzara su tan anhelada salida al mar por los Estrechos.
 - Esta situación obligaba a reestructurar la política exterior que, a partir de los años centrales del siglo, centró su área de expansión natural en Asia.
- De forma paulatina pero continuada se fue llevando a cabo la implantación rusa en el continente asiático.
 - Primero, en la región montañosa del Cáucaso, sometida tras vencer la dura resistencia de la población indígena.
 - Simultáneamente, adelantando sus fronteras en Asia Central, hasta situarlas entre el Caspio, el Aral y el Balkach.
 - A continuación fueron las fértiles regiones del Turquestán las que atrajeron su interés, sometiendo mediante una continuada campaña a sus ciudades más importantes.
 - Al comenzar los años setenta, todo el Turquestán había quedado bajo su área de influencia, que pretendía extenderse ahora hacia las zonas montañosas del Pamir.
- La potencia más afectada por el expansionismo ruso por Asia era, sin lugar a dudas, Inglaterra.
 - Por una parte, aumentaba el peligro sobre Turquía, a la que los británicos deseaban conservar inmune.
 - Por otra, sus propios intereses en la India podían peligrar ante aquella inquietante vecindad.
 - Finalmente, se ponía en juego el área de influencia sobre Persia.
 - Este antiquísimo imperio, postrado política y económicamente y, por tanto, vulnerable a la dependencia exterior, era una codiciada presa.
 - Tanto ingleses como rusos deseaban obtener de Teherán concesiones de tipo económico, dando lugar esta situación a tensiones y recelos.
 - Inglaterra deseaba delimitar perfectamente su zona de influencia en esa parte del globo, evitando injerencias externas.
 - Su dominio sobre Afganistán le permitió establecer un Estado-tapón que defendiera sus intereses en Asia Central.
- Con todo ello, el Imperio ruso tuvo que desplazar su línea de actuación hacia Extremo Oriente, o sea, hacia la costa del Pacífico.
 - Dentro de esta política estaría la colonización de Siberia, la cesión por parte de China de los territorios situados al norte del río Amur y la obtención de la zona costera entre este río y Corea.
 - Justamente en ese enclave los rusos fundaron Vladivostok.
 - Su atención se centró entonces en China, de la que consiguió importantes concesiones como la construcción de vías férreas en este país y la entrega de Port Arthur.
 - Con ello, Rusia consiguió su largo deseo de obtener una salida al mar.

- Sin embargo, su presencia en Extremo Oriente se vería pronto amenazada por un expansionismo emergente: el del Japón.

Italia y Alemania.

- En torno a 1870-1871 el mapa europeo se transformó sensiblemente como consecuencia de la aparición –conflictos bélicos incluidos- de dos nuevas y pujantes naciones: Italia y Alemania.
 - Hasta entonces, la política colonial había sido protagonizada fundamentalmente por Gran Bretaña, Francia y Rusia.
 - La irrupción de estas nuevas naciones complicaba el panorama, pues también reclamaban su parte en el mapa colonial, pero se encontraban que el reparto ya se había realizado.
 - Así, Italia y Alemania tuvieron que conformarse con un imperio subsidiario en aquellas zonas todavía libres.
 - El continente africano era el que proporcionaba mayores posibilidades y en él centraron su atención.
 - La presencia de Italia y Alemania en el escenario colonial –muy reducida si la comparamos con la de otras potencias- agudizó considerablemente las tensiones internacionales.
 - Francia e Inglaterra contemplaron con recelo la política expansionista de estas potencias, al tiempo que ellas se sentían injustamente tratadas en el reparto.
 - Los antagonismos generados por cuestiones relacionadas con el imperialismo jalonaron la historia de aquellos años del siglo XX que precedieron a la I Guerra Mundial.
 - Son, al mismo tiempo, factores desencadenantes de la misma.
- El Imperio Alemán se estructuró en dos espacios, el africano y el indonesio-micronesio, con colonias básicamente de explotación y, en algún caso aislado, bases militares.
 - Alemania llegó a dominar la fachada comprendida entre Angola y la desembocadura del río Orange.
 - En 1882 se creaba la Sociedad Colonial Alemana para agilizar el control del territorio, estableciéndose además nuevas factorías en Togo y Camerún.
 - A partir de ahí, el avance progresivo llegó hasta los Grandes Lagos, estableciendo una nueva colonia en 1897, Tanganika.
 - En Oriente, la presencia alemana quedó reducida a un espacio muy pequeño: la zona nordeste de Nueva Guinea y la occidental de las islas Salomón.
- Italia delimitaba su área colonial en Eritrea (mar Rojo) y la costa india de Somalia, fracasando en su intento de conquistar Abisinia.
 - Ya casi en vísperas de la I Guerra Mundial, lograba Trípoli y la Cirenaica, arrebatadas al Imperio Otomano.

El caso de Bélgica, Holanda y Portugal.

- El origen del Imperio belga se sale de los moldes habituales, al tener como punto de partida la iniciativa personal del monarca Leopoldo II.
 - Este contó con la colaboración del explorador y periodista norteamericano Stanley, que al comienzo de la década de 1870 recorrió las selvas del Congo.

- Allí fundó en 1878 la Asociación Internacional del Congo, cuyo destino en principio era la exploración científica del territorio.
 - Cuatro años más tarde, se creaba la base de Leopoldville.
- Para evitar posibles intervenciones por parte de otros países, el rey belga concedió la autonomía al Congo, garantizando así su inmunidad.
 - A pesar de los recelos que ello suscitó, el Congreso de Berlín reconoció el Estado libre del Congo, cuyo soberano era el propio Leopoldo.
- Con el tiempo, la Asociación Internacional transformó sus fines, convirtiéndose en una importante empresa de explotación de la que el monarca belga era uno de los principales accionistas.
 - Los métodos utilizados por la Compañía con la población indígena ocasionaron protestas en círculos internacionales.
 - Ante la situación planteada, el monarca decidió la cesión del Estado del Congo a la nación belga, que se convertía inesperadamente en potencia colonial.
- El Imperio holandés también tuvo caracteres singulares, aunque por otros motivos.
 - Al iniciarse el proceso, en lugar de buscar nuevos territorios se dedicó a explorar e intensificar su presencia en sus antiguas posesiones, centradas fundamentalmente en la actual Indonesia.
 - Un número importante de compañías se dedicó a explorar los recursos vegetales y minerales.
 - Al mismo tiempo, la administración adquirió un carácter burocrático y la política protecciónista establecida convirtió aquellos beneficios en monopolio exclusivo de la metrópoli.
- Finalmente, otro de los viejos imperios, el portugués, se vio también tentado a extender sus posesiones siguiendo la tendencia de la época.
 - Hacia 1870 se presencia se limitaba a algunos establecimientos en las costas africanas de Angola y Mozambique, pequeños enclaves indostánicos y la mitad de la isla de Timor.
 - El nuevo imperio portugués se debe a un hombre: Serpa Pinto, gran colonizador y explorador.
 - Su idea era unir Angola y Mozambique, formando una gran área de expansión en África del Sur.
 - La injerencia inglesa, al apoderarse de la cuenca del Zambeze, modificó aquellos planes.
 - A pesar de todo, Portugal llegó a dominar importantes territorios, convertidos en colonias de poblamiento al impulsar hacia ellos grandes contingentes de población.

EE.UU. y Japón.

- El siglo XIX vio crecer el poder de dos Estados extraeuropeas destinados a convertirse en dos grandes potencias a lo largo del siglo XX: los Estados Unidos y Japón.

- Estos dos países reclamaron su papel en la conquista colonial, y lo hicieron sobre todo en el área que creían que le correspondía con más derechos que a los europeos.
 - Los japoneses veían en el Pacífico y en la parte oriental del continente asiático su área natural de expansión.
 - Los EE.UU. tenían como principal objetivo el dominio económico del continente americano, según las bases de la Doctrina Monroe.
- Fue en estas dos zonas donde intentaron ocupar el lugar de las potencias europeas.
- Gracias a su potencial económico -en 1913 poseía el 36% de la producción industrial del mundo-, Estados Unidos se consideró preparado para iniciar su expansión territorial.
 - De esta manera, en el último tercio del siglo XIX, marcó las líneas maestras de su política colonial.
 - En primer lugar, se trató de un imperialismo de proximidad: América Central, América del Sur y el Caribe fueron las regiones que recibieron más directamente su influencia.
 - Además, presentó una segunda originalidad que lo diferenciaba del imperialismo europeo y que anunciaba el tipo de dominio colonial del siglo XX: el neocolonialismo.
 - Este se caracterizaba, no tanto por la conquista territorial y el control político directo, sino por la influencia y la sumisión económica.
 - Los norteamericanos estuvieron interesados en dominar determinados países y en someterlos a sus intereses económicos.
 - Para ello utilizaron los gobiernos débiles y corruptos de las oligarquías locales y, en ocasiones, la intervención militar.
 - Así, hacia 1870 comenzó la expansión de sus intereses financieros en la zona del Caribe, creando lo que se llamó el "área dólar".
 - En 1898, con la excusa de la voladura del acorazado "Maine", declararon la guerra a España y destruyeron su armada en Cuba y Filipinas.
 - España se vio obligada a reconocer la independencia de Cuba y cedió Puerto Rico y Filipinas a EE.UU.
 - También en 1898 los norteamericanos ocuparon las islas Hawái, en el Pacífico.
 - Japón inició su industrialización a partir de la revolución *Meiji* (1867-1912) y, en paralelo a su crecimiento económico, comenzó su expansión territorial.
 - La necesidad de proveerse de materias primas, vitales para un paísgado de recursos naturales, y la búsqueda de mercados para sus productos, condujeron a Japón por la senda del colonialismo.

- Así, la intervención japonesa en Corea provocó la guerra con China (1894-1895), que fue derrotada y tuvo que ceder a los japoneses Formosa y Port Arthur.
 - A su vez, China tuvo que renunciar a la soberanía sobre Corea, que se convirtió en zona de influencia nipona.
- El expansionismo japonés chocó también con los intereses rusos en la zona, lo que provocó un enfrentamiento entre ambos en 1904 y 1905, con una sorprendente victoria de Japón.
 - Esta victoria, además de otorgarle el control incuestionable sobre Corea y Manchuria, supuso la entrada de Japón en el club de las potencias imperialistas, en pie de igualdad con las europeas.

5. LOS CONFLICTOS INTERNACIONALES.

La naturaleza de la política internacional antes de la Gran Guerra.

- Explicar los conflictos internacionales a finales del siglo XIX requiere un cambio de perspectiva.
 - En las cancillerías occidentales del momento imperaba la llamada *realpolitik*, una concepción de la política basada en el juego de poder y en la práctica inexistencia de referencias o modelos éticos.
 - Era una época en la que se habla de Ministerio de la Guerra, no de Defensa, como lo denominamos en la actualidad.
 - La guerra, siguiendo la teoría de Clausewitz, era la continuación de la diplomacia por otros medios.
 - Así, los conflictos se sucedían en Europa, pero especialmente en los territorios de expansión colonial.
 - Al mismo tiempo, la filosofía socialdarwinista tenía su vigencia en el ámbito político, donde se distinguía entre las naciones en crecimiento u las naciones en decadencia.
 - Por otra parte, en esto conflictos de fin de siglo tenían cada vez un papel más relevante el nacionalismo y la prensa.
 - Por último, nos encontramos ante un periodo de generalización de las alianzas entre potencias.
 - Eran alianzas flexibles donde el único bando fijo era Alemania contra Francia, como consecuencia de la guerra franco-prusiana (1870-1871) y la posterior anexión de Alsacia y Lorena.
- En paralelo a la segunda revolución industrial se produjo un desarrollo de la capacidad bélica de las naciones que acabó tomando forma de carrera armamentística.
 - Se asistió a un desarrollo intensivo de la tecnología militar, que incidía en aspectos como la artillería de campaña, las ametralladoras, el fusil de retrocarga, el gas, los acorazados o el arma submarina.
 - Además, la construcción del ferrocarril permitía el rápido transporte de tropas al frente.

Conflictos generales.

- Existían rivalidades y puntos calientes donde intervinieron todas las grandes potencias.
 - El principal estaba en los Balcanes, generado por la desintegración del Imperio Otomano y la aparición de pequeños y débiles Estados en la región.
 - Los problemas otomanos tienen como beneficiarios a Rusia y Austria-Hungría, y como defensores a Francia e Inglaterra.
 - En este escenario tuvo lugar la aparición de diversos nacionalismos en la zona, que acabaron enfrentándose entre ellos y contra los otomanos en las dos guerras balcánicas.
 - Otro foco de tensión era Extremo Oriente, donde todas las potencias cooperaban en la tarea de exigir a China una política de puertas abiertas.
 - La guerra de los bóxers (1900) se nos presenta, al respecto, como símbolo de esa cooperación.
 - Por último, cabe destacar el conflicto relacionado con la construcción naval, iniciado por Alemania a partir del Plan Tirpitz.
 - Este parecía amenazar la supremacía naval británica, y fue a la postre fundamental para su acercamiento a Francia y la oposición de ambos a la *weltpolitik* de Guillermo II.

Conflictos particulares.

- Russo-británico en la India y Afganistán.
- Franco-británico en África.
- Chino-nipón en Corea.
- Russo-austriaco en los Balcanes.
- Italo-austriaco en el Veneto.
- La cuestión del norte de África (España, Francia, Alemania e Inglaterra).
- Russo-nipón en Manchuria.

6. CONCLUSIONES.

De lo expresado se puede ver la estrecha relación entre conflictos internacionales e imperialismo.

- La mayoría de los conflictos antes de la guerra procedieron de la expansión colonial, un proceso confuso y poco definido, que creó numerosas oportunidades para un conflicto de grandes dimensiones.
- Sería el sistema de alianzas lo que convertiría ese conflicto necesariamente en una guerra mundial.
 - Sobre este aspecto, la mentalidad de las élites tuvo un papel que a menudo se ha subestimado.

En cuanto al imperialismo cabe decir que aún contemplamos el fenómeno desde la perspectiva eurocétrica.

- Es preciso estudiar el punto de vista de los sometidos para poseer una mejor perspectiva de esta realidad.
- Además, sobre este punto aún queda por delimitar el papel del imperialismo en la situación de pobreza actual de muchos países del Tercer Mundo.